

SUSCRIPCION

Por un trimestre en Salamanca, 350 pesetas
Por un año, 14 id.
Id. fuera, 16 id.
Id. en el extranjero, 28 id.
Número de sueldo, 00'05 id.
Id. atrasado, 00'10 id.

PAGO ADELANTADO

EL LABARO

DIARIO INDEPENDIENTE

DEL DIA

Hace un frío más que regular, y es muy fuerte esto de que cuando va uno por esas calles recordando tales y tales revistas de Cortes y los suscritos en que se refiere cómo juegan con millones por aquí y millones por allí en la discusión de los presupuestos...

De política

Forzosamente ha de tener hoy esta sección tinte académico. Del Consejo de Ministros quitando la novedad de asistir ya el Sr. Sagasta curado de su último castro, y fuera la labor administrativa de despachar expedientes, es indudable que fué la nota de más interés, la destitución del Rector de la Universidad de Barcelona.

sino como algo más del alma, más sagrado; que por sean despachos de sujeción, y si centros de educación y del saber; que sus autoridades se alenen sobre el respeto, y los sufragios del profesorado, no sobre los caprichos de un Ministro ó de un cacique...

Salamanca

El domingo fué leída en la iglesia parroquial de la Santísima Trinidad, la primera proclama canónica para contraer matrimonio, de la señorita Julia Velasco con el profesor veterinario residente en Salamanca, don José García Santos.

En la función que dieron el domingo por la tarde los estudiantes en el teatro del Liceo, se estrenó un bonito diálogo del alumno de la Facultad de Derecho D. Octaviano Sánchez Monge, y un monólogo del también estudiante de dicha Facultad Sr. Sánchez Cobu.

Ha sido nombrado médico titular de Najarros del Castillo (Ávila) el aventajado alumno que fué de esta Escuela D. Vicente Rueros Díez, exayudante del doctor Jaramillo.

Le ha sido sustraído un reloj de acero á una señorita que paseaba en la plaza Mayor. El ratero no ha sido habido.

Ha sido puesto en libertad bajo fianza el autor del homicidio cometido en el inmediato pueblo de Santa Marta, el día 27 de Julio próximo pasado.

Ha sido declarado en situación de reemplazo el primer teniente del regimiento de Lanceros de Borbón don Luis Vazquez del Valle.

Santoral y cultos

PARA MAÑANA
Santos del día
DIA 20.—Miércoles.—San Félix de Valois, confesor; San Agapito, mártir, y San Benigno, Obispo.

Se reza de San Félix de Valois, con rito doble y color blanco.

Cultos
Catedral.—A las nueve y cuarto solemne misa conventual.
Capilla de las Hijas de Jesús.—Exposición menor del Santísimo Sacramento á las diez de la mañana.
Corresponde valer á las señoras de la parroquia de San Pablo...

Noticias varias

La unión escolar de Valladolid ha enviado como delegado suyo en las fiestas que se han de celebrar en Bruselas al alumno de Derecho D. Leopoldo Palacios.

En París, el doctor Chaterense ha descubierto un suero contra el tifus. La opinión científica en Francia es favorable al medicamento.

En Valladolid ha fallecido D. Juan Herrero Olea, presidente del Consejo de Administración de El Norte de Castilla.

El Gobierno de los Estados Unidos ha acordado enviar á los mares turcos dos cruceros para exigir al Sultán que pague las indemnizaciones que se deben á los ciudadanos yanquis.

Ha sido nombrado archivero de la Diputación de Valladolid, D. Andrés Ouello Triviño.

La nueva opera wagneriana El crepúsculo de los dioses, estrenada ayer en Barcelona ha resultado un fracaso completo.

Se dice que ha sido por la precipitación con que se ha puesto en escena.

Un telegrama de Varsovia da cuenta de un terrible siniestro ferroviario. Dice que que por haberse inflamado una botella de bencina se prendió fuego á un vagón del ferrocarril de Sosnowice...

Las Cocinas Económicas comenzarán pronto á repartir com da y como es de suponer que radicales y no radicales convendremos todos en la conveniencia de que los pobres coman, sean ó no electores, sería bueno que todos contribuyan á que aquella comida pueda ser abundante y lo mejor posible.

Y así se resuelven en paz muchas cuestiones.

Hace pocos días presencié en la alquería de Villafuerte, con cuyos dueños no me une relación alguna de amistad, la repartición de limosna. Todas las semanas se reparte allí seis fanegas de trigo á los pobres de Cantapino, Hornillos, Pedroso y no sé qué pueblos más; acuden, pues, todos los pobres de la comarca y todos llevan pan, y es lo cierto que según allí me dijeron, Villafuerte es un monte que apenas necesita guarda; los pobres miran aquella riqueza como algo propio, algo en que ellos tienen parte y juzgo posible que la anarquía acabe por hacer una barbaridad en cualquier parte, pero sería un tanto el que fuera á predicar anarquismos á Villafuerte.

Pero esto aparte, demos pan á todos, anarquistas y no anarquistas, hagamos bien, y ellos después que hagan lo que quieran; nosotros los habremos demostrado que aún existe en este mundo la caridad, ese lazo bendito, que al decir de Fabiola, es el único que une á los que no se conocen.

M.

DOÑA BLANCA DE NAVARRA

dió sus miradas por la dilatada llanura, elevándolas de vez en cuando al firmamento. Brillaron entonces sus rasgados ojos con un rayo de melancólica alegría, y se dilataron ávidamente sus negras pupilas, como si quisieran abarcar el inmenso panorama y el encantador conjunto de aquella fecunda naturaleza.

FOLLETIN DE «EL LABARO»

número de habitantes, pues, amén de los nobles, pasarían de mil los labradores; pero las guerras intestinas en que estaba ardiendo el reino de Navarra asolaron de tal manera á Mendavia, que los vecinos pecheros quedaron reducidos á diez, y éstos muy pobres. Mencionamos este hecho para que el discreto lector, después de saber que en igual proporción se amenguaba la población de todo el reino, pueda hacerse cargo de lo mal parada que estaría entonces aquella monarquía.

JACINTO NIÑO

46, PLAZA MAYOR 46, Gran depósito de corsés forma francesa. Casa exclusiva en corsés modelo COMODON GRAN NOVEDAD—MORSE BESTO—PORMA LUIS XV ESPECIALIDAD EN CORSES-FAJAS

CASA CATÓLICA PARA HOSPEDAJES

DE R. MURGUIALDAY Plaza del Angel, 13 y 14, principal MADRID. Recomendada eficazmente por el Boletín Mensual de su diócesis por sus costumbres cristianas, y situada en el centro, es la más propia para sacerdotes y familias y personas católicas que tengan precisión de residir por breve ó larga temporada en la corte...

RICARDO NIÑO

Dentista EXAYUDANTE DEL DOCTOR HIGHLANDS. Horas de diez á una y de tres á cinco. Para pobres de ocho á diez y de dos á tres. Teléfono número 184.

Los esfuerzos de los padres no consiguen arrancar de los brazos del demente, a la niña, que siguió pasando su cuerpo por entre las llamas.

Este hecho ha causado en Alicante impresión.

Impertante para las personas sordas.— Los Tympanes artificiales en oro, del Instituto Holbeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente sostenido por donaciones de pacientes agra-

Coincidiendo con la fecha de la coronación del Rey Alfonso XIII se celebrará en Madrid un Congreso de Sociedades Económicas de toda España en el que se tratará de los asuntos siguientes:

- 1.º Estudiar los medios adecuados para generalizar la educación física, intelectual y moral en España.
2.º Estudiar la manera de realizar las obras públicas más necesarias dando preferencia a las que se refieren a los riegos de los campos.
3.º Proponer a las Cortes y al Gobierno la ejecución de los acuerdos del Congreso.

El astrónomo Flammarion ha enviado una carta al Alcalde de Elche advirtiéndole que del 20 al 25 del actual descargará sobre aquella zona una tormenta que causará grandes perjuicios.

Ayer se volvieron a reproducir los desórdenes en Barcelona.

En los sitios públicos aparecieron por la mañana pasquines colocados por los estudiantes catalanistas y no catalanistas.

Fueron silbados algunos catedráticos, un numeroso grupo intentó entrar en la casa del Rector Sr. Gariga, quizá con intención de agredir a dicho señor, le dieron vivas y muera, se corrió a la marisala y los segadores, vivas a España y al ejército.

Por último se firmó una manifestación que recorrió algunas calles.

La Universidad se cerró por orden superior.

Se había anunciado en Madrid el hecho de celebrarse una manifestación de protesta que harían los candidatos derrotados en la corte en las pasadas elecciones municipales.

El proyecto ha fracasado por discordias y disensión de pareceres entre los manifestantes.

La Diputación provincial de Madrid ha enviado al Ministerio de la Gobernación una solicitud pidiendo se incluyeran en los presupuestos cantidades suficientes para elevar a la categoría de superior a las Escuelas Normales de aquella ciudad.

LAS CORTES

(POR TELEGRAMA) CONGRESO

Madrid 18, 20'15. Varios números.

Ha continuado en el Congreso el debate promovido por el diputado catalán Sr. Robert, y ha pronunciado un discurso atacando duramente a los catalanistas el Sr. Lerroux.

Afirmó que los centros intelectuales (Universidad, Ateneo, Fomento del Trabajo, etc.) están convertidos en focos de catalanismo, cuando no en focos de conspiración catalanista. Hay dos grandes partidos en Barce-

lona, uno amigo de España, otro enemigo de España.

Cuando los catalanistas en sus mítins hablan mirando la frontera, se les oyen conceptos que hieren al corazón. Cuando hablan aquí, dicen lo contrario, afirmando exageradamente su amor a la patria, que a nadie convence, pareciéndose al grito de Aguinado después del pacto de Bimabactó.

Esto, para las inteligencias superiores, será muy natural; pero para nosotros, de clase inferior, es inexplicable.

Para demostrar que no sienten amor por la patria española, lee algunos párrafos de discursos pronunciados en mítins por los catalanistas, y termina diciendo que no transigirá nunca con los regionalistas de Barcelona, persuadido como está de que son separatistas.

En este punto se ha suspendido el debate, que continuará mañana en que el Dr. Robert contestará a las afirmaciones del Sr. Lerroux.

SENADO

La sesión del Senado ha tenido algún interés.

A primera hora, el Ministro de la Guerra ha manifestado que el Gobierno concede un nuevo plazo para redimirse a los prófugos y desertores; el marqués de Perijá pidió se prorrogue el plazo para la redención a metálico, a lo cual accedió el general Weyler, y por último, el marqués de Valdeterrazo esplanó su interpección sobre los abusos cometidos en las últimas elecciones municipales, censurando duramente el Sr. Aguilera.

MENCHETA.

Cartas de la provincia

DE VILLAVIEJA

En este pueblo que tanto amor se profesa a la enseñanza, como lo han demostrado no hace mucho tiempo, instalando un colegio con todos los adelantos modernos; este pueblo que sabe sostener además de las escuelas públicas otras dos, una para las niñas y otra de niños, ha dado una prueba de que su amor a la enseñanza es grande y que quiere contribuir al progreso de la patria y al bienestar y prosperidad de ella, educando y enseñando a los jóvenes.

El día 2 del corriente mes se hizo la apertura en el nuevo colegio titulado del Ave María, de la escuela de adultos.

El acto fué en el espacioso salón del colegio; a las siete de la noche el local estaba ocupado por los alumnos, niños de cinco a quince años y los nuevos jóvenes de más edad, sus respectivas familias y otras personas.

Al poco rato la comisión, formada por el señor Cura párroco, D. Dionisio García, don Mariano Galán y algunos otros señores, en-

traron, siendo saludados con cánticos alusivos al acto y que fueron cantados con mucho gusto por los niños del colegio.

Concluido esto, el señor cura párroco hizo uso de la palabra dando a conocer la utilidad de la enseñanza de la religión.

También habló D. Mariano Galán, el que demostró a los jóvenes lo que era la educación e instrucción y la necesidad que tenían de una y otra.

Don Dionisio García les dijo todos los esfuerzos que los padres hacían para que progresaran y dándoles a conocer la falta que les hacía el educarse.

Por último, habló el Director del Colegio, don Filimon Blázquez, el que les hizo ver cómo el trabajo hace al hombre rico en todos los sentidos; comparó nuestro estado de decadencia con otras naciones y les intimó a que trabajaran, confiando en que si esto se hacía, vendrían a la patria días más prósperos y felices.

Terminado que fué esto se encareció a los nuevos alumnos la puntualidad a las clases, las que empezaron el día 4 del corriente, y terminó el acto con la repetición de los cánticos, que los entonaron muy bien los mismos niños.

Bien por Villavieja, y bien por los que fomentan ese espíritu de amor a todo cuanto es bueno; bien por este pueblo, que quiere que no sólo se eduquen los pequeños sino también los jóvenes, los que han de ir con mucho interés y más tesón y constancia, a hacerse hombres ilustrados y hombres de bien; bien por ese pueblo que lo mismo quiere que adelante el pobre que el rico, lo mismo el propietario que el simple gañán; bien por este pueblo que sabe separar del vicio y la corrupción a la juventud y llevarla a donde pueda aprender cosas que le han de ser algún día útiles y en donde puedan aprender a ser hombres. Si imitasen esto muchos pueblos, si este ejemplo se repetiera en muchas partes, si en vez de ver en los pueblos y en las ciudades a los jóvenes marchar con la oscuridad al vicio y a la degradación, se los viera ir contentos y alegres y con entusiasmo a la escuela, yo aseguro que muchas cosas se evitarían y otros seríamos.

Villavieja 17 Noviembre 1901. C. B.

FIRMA DE GRACIA Y JUSTICIA

Nombrando Dean de Tortosa, a don Antonio Rosillo y Puerta, Arcediano de la misma.

Nombrando Canónigo de Ciudad Real, a D. Alejo Sarrion y Andueza.

Jubilando a D. Ricardo Guillón, Magistrado del Tribunal Supremo.

Nombrando Magistrado de la Audiencia de Madrid a D. Francisco Martí, Presidente de la de Valladolid.

Idem para esta vacante a D. Manuel Fernández Ladreda, Presidente de la de Coruña.

Idem para esta vacante a D. Pablo Calleja, Magistrado de la de Madrid.

Jubilando a D. Felix Arias, Magistrado de la de Pamplona.

Nombrando Magistrado de la provincial de Pamplona a D. Carlos Ramirez de Arellano.

Idem Magistrado de la territorial de Pamplona a D. Mariano Arrazola. Idem magistrado de Badajoz a don Hipólito Valdés.

Idem magistrado de la de Castellón a D. Enrique Gotarredona.

Indultando, con arreglo al art. 29 del Código penal, a Manuel Pau Pérez de la pena que le impuso la Audiencia de Valencia.

Idem del resto de las penas que la Audiencia de Barcelona impuso a Miguel Sellas Llopert.

Conmutando por la de destierro las penas que la Audiencia de Castellón impuso a Andrés Peirat Roca.

Indultando a Manuel Cuesta del resto de la pena que le impuso la Audiencia de Oviedo.

Dictando reglas para que los promotores de entrada excedentes de Ultramar puedan ser nombrados jueces de entrada en la Península.

Telegramas

La Universidad de Barcelona

Madrid 19, 10'20. Núm. 21.

Recibe telefonemas esta agencia de Barcelona dando cuenta de una reunión de los decanos de aquellas Facultades universitarias.

La Junta de Decanos, presidida por el doctor Bonet, han acordado en vista de los sucesos acaecidos y de la excitación que domina entre los estudiantes, procede la clausura temporal de todos los centros de enseñanza en aquella ciudad.

Al efecto, hoy están ya cerrados la Universidad, el Instituto, las Normales y la Escuela de Ingenieros.

De este acuerdo se ha enviado la oportuna comunicación al Ministerio de Instrucción pública.

En la Universidad

Madrid 19, 10'20. Núm. 24.

A las nueve de la mañana he estado en la Universidad.

No hay ningún aparato de fuerza pública.

Están abiertas todas las puertas que ayer estuvieron cerradas.

Los estudiantes entran francamente, y no como ayer, que se les obligaba a pasar uno a uno, y exhibiendo la matrícula.

He observado, sin embargo, en los claustros muy animados corrillos, y me parece que a poca costa se repetirán escenas desagradables, queriendo recordar los sucesos del día de Santa Isabel.

MENCHETA.

Leyendo periódicos

La Sociedad Económica de las Palmas proyecta la celebración de un Congreso para tratar de importantes asuntos.

Dice, entre otras cosas, el documento preparatorio:

«Educar bien a nuestros hijos es un ideal siempre soñado y, por desgracia, no satisfecho.

El desconocimiento ó desprecio de la higiene, que debemos vulgarizar hasta lo infinito; el abandono que de la instrucción primaria hacen millones de nuestros hermanos, y la desmesurada extensión de los estudios, que nos empeñamos en apartar de las necesidades reales de la vida, son males graves y defectos que merecen corrección, dedicando a ellos una constante atención.

Problema de suma trascendencia es, por otra parte, el que se refiere al aprovechamiento de la inmensa riqueza de aguas que España encierra.

Todo lo que en este orden de cosas se haga y se diga, es poco, teniendo en cuenta el maravilloso aumento que a la riqueza pública proporcionaría el riego de los campos.

Si el agua abunda en España, ¿está probado que puede utilizarse a precios bajos y remuneradores, ¿por qué permanecen incultas miles de hectáreas? ¿Por qué se pierde esa riqueza, y siquiera sea parcialmente, no se realiza un plan de obras concebido y estudiado de antemano? ¿Por qué hemos de pagar al extranjero onerosos tributos, que solamente en el ramo de cereales, y va a título de ejemplo, importa más de 60 millones de pesetas anualmente?

Si es verdad que van a tratarse tales cosas, ese Congreso vale más que el de los Diputados a Cortes.

¿Quién lo duda?

EL ARBOL DE NAVIDAD

La Junta directiva del Circulo de Obrero repartirá pronto una circular invitando a la fiesta del Arbol de Navidad y solicitando donativos para niños pobres.

Con objeto de que la comisión encargada de organizar la fiesta, pueda hacer con más facilidad la clasificación de lotes, se suplicará a las personas que pudiesen mandar donativos, lo hagan antes del 15 de Diciembre próximo.

Los regalos estarán expuestos en los locales del Circulo del 10 al 18 de Diciembre.

Los donativos se enviarán a la cuserjería del Circulo.

Salamanca

EDICION DE LA TARDE

Se ha celebrado en Béjar una reunión general de las Juntas Directivas de todos los gremios de artes, industrias y comercio, celebrando un mitin de protesta contra el proyecto del Ministro de la Gobernación sobre huérfanos.

Se aprobó por unanimidad la protesta que se elevará a las Cámaras para que no aprueben dicho proyecto de ley, y se disolvió la reunión pacíficamente.

El Alcalde de Toregano (Segovia)

FABRICA DE CHOCOLATES

JUAN F. MARTINEZ Plazuela de San Juan de Barbales, 13 y 15 SALAMANCA

Montada esta fábrica con los últimos adelantos, y proponiéndose emplear siempre los mejores productos en la elaboración, cree haber interpretado los deseos del público, y para que éste se persuada de la verdad, todas las personas que gusten pueden visitar esta fábrica en las horas de trabajo, que son de siete de la mañana a cuatro de la tarde, y con ello quedarán satisfechas de la pureza y limpieza con que éstos se confeccionan. Fabricaré todas las clases de pastas 1'50 en adelante, y para que mi numerosa clientela pueda surtir con comodidad, además de la fábrica se hallan a la venta en los establecimientos de ultramarinos de la señora viuda de Blasco, Corrijo, esquina Juan del Rey, número 1; Manuel Ruano, plazuela de San Román; Serranos, 3, Manuel Cano; José Sánchez, Toro, frente a San Juan de Sahagún, y en la confitería de Mariano Rodríguez, plaza Mayor, número 15. También se hacen tareas de encurtido a gusto de los clientes, sirviéndolos a domicilio, y si al recibirlos no fueren de su gusto, pueden devolverlos y llevar otra clase, ó recibir su importe, con el beneficio de medio real en libra de 480 gramos.

CAMISERIA DE ERAÑA

SUCESOR DE J. MAÑOSA

Se ha recibido un completo surtido de franelas de lana y algodón para la temporada de invierno.

También ha llegado una excelente colección de géneros de punto, tanto en lana como en algodón, afelpado y punto inglés. Todo a precios sumamente económicos. Casa especial para equipos completos.

Plaza Mayor, 6.—Salamanca

DOÑA BLANCA DE NAVARRA

es más, virtudes como la hospitalidad, que suelen costar dinero.

Pocos días antes asomó tímidamente la cabeza por las bardas del corral la gentil labradora de quien vamos hablando, desconocida de toda la vecindad; y como este acontecimiento hubiese despertado la curiosidad ociosa, los honrados huéspedes decían a cuantos iban a informarse de lo que no debía importales, que la recién venida era cuñada de la tía de la suegra de un hermano suyo, a vecindado en Dueñas, y que habiendo muerto el hermano de la suegra de la tía de su cuñada, venía a refugiarse al único abrigo que la esperaba... al seno de sus más próximos parientes. Quedaban ellos, al parecer, enteramente convencidos, lo cual no deponen muy en favor de su caletre; bien que algunas crónicas afirman que, magüer no le satisficiesen mucho que digamos tan incontestables razones, cuando menos guardaban silencio; lo cual demuestra que debía sobrarles circunspección y prudencia.

La misma soberana hermosura y melancólica dignidad del semblante de la castellana

bastaban también para imponerles respeto, y su mucha gravedad y retraimiento la ponían al abrigo de las murmuraciones.

Era la tarde, había llovido, y la forastera se hallaba enteramente sola en casa; y queriendo acaso respirar el aire del campo, ó temiendo que la tristeza se apoderase de su corazón dentro de aquel angosto, obscuro y miserable rincón, salió con la rueca en la cintura a continuar su tarea fuera de la puerta de la cabaña; desde la cual se descubría una dilatada pradera que el Ebro regaba con sus bulliciosas ondas, y que frondosas colinas coronaba subiéndose en escalones gigantescos hasta convertirse en azuladas montañas. Bañaba la gallarda labradora las pardas hebras del lino, más bien con lágrimas de sus ojos que con la humedad de sus labios, volviendo el rostro a cada instante, recelosa y estremecida al más leve rumor que en torno resonase, como corcilla temerosa que más de una vez ha burlado la activa persecución de los cazadores.

Pero como viese que nadie la miraba, como creyese vanos sus recelos, dejó caer el huso de las manos, sacó la rueca de la cintura, arrojándola con cierto majestuoso desdén, y ten-



